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Исследование культуры:
люди, проекты, направления

Р е з ю м е

В монографии представлена как хроника Кафедры теории и истории культу-
ры, так и ее изменяющаяся и кристаллизирующаяся на протяжении многих лет 
структура. Авторы отдельных статей старались представить деятельность кафедры 
в широком культурно-историческом, а также научном контексте, учитывая состоя-
ние польской культурологии и ее специфику в рамках филологического факультета 
Силезского универститета.

Книга состоит из двух частей. Первая из них посвящена исследовательским 
проектам, осуществляемым кафедрой, а также ее научному профилированию. 
Здесь находится историческая зарисовка, показывающая процесс формирования 
этого коллектива, а также цикл статей, посвященных избранным направлениям его 
работы: полевым антропологическим исследованиям, научному проекту по про-
блематике поляков, живущих в Казахстане, концепции культурной антропологии 
литературы, публикациям на тему стыда в культуре, меметическим и социобио-
логическим аспектам исследований в области культуры, а также модели истории 
культуры, предлагаемую кафедрой.

Вторая часть посвящена главным образом дидактическим проектам (включая 
историю научных кружков, действующих на кафедре), а кроме того, сотрудни-
честву кафедры с многочисленными учреждениями культуры. Читатель найдет 
здесь размышления на тему обучения польской культуре, подготовки учителей 
по специальности знания о культуре, а также в области изучения культурного на-
следия на бакалавриате. Отдельным вопросом является характеристика созданного 
недавно сотрудниками кафедры журнала „Лаборатория культуры”. В последней 
статье монографии рассматриваются личностные позиции научной культуры. 
В приложении к монографии находятся: список выпускников, а также дополнение, 
представляющее важные для катовицкой культурологии исторические документы.

В работе показан культурологический подход к проблематике, связанной 
с польской наукой о культуре. Создатели тома придерживаются мнения, что для 
понимания специфики какого-либо института, его деятельность следует рассматри-
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вать в контексте других организационных форм и с точки зрения как можно более 
длительного периода. Именно поэтому необходимо вписать хронику, достижения 
и современное состояние Кафедры теории и истории культуры в контекст местной 
специфики гуманитарных наук. Кроме того, ее следует воспринимать в контексте 
развития наук о культуре в Польше, а в особенности ее погружения в структуры 
польской системы высшего образования в организационном, исследовательском 
и дидактическом измерении. Такая характеристика настоящего времени сквозь 
призму прошлого позволяет также узнавать и проектировать будущее.
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The study of culture:
people, projects, achievements

S u m m a r y

The present monograph presents both the history of the Department of Theory and 
History of Culture, as well as its changing and developing over the years structure. 
The authors of individual articles have made an attempt at portraying the history of 
the Department in a broad, historic-cultural, as well as scientific context, taking into 
account the state of Polish cultural studies and its specificity as a part of the Faculty of 
Philology of the University of Silesia.

The book has been divided into two parts. The first one is devoted to research 
projects that have so far been carried out by the Department and to the academic profile 
of the unit. Here one can find a historical overview presenting the process of shaping 
the community as well as the series of articles devoted to its selected achievements: 
anthropological field research, model research project devoted to Polish diaspora of Ka-
zakhstan, the concept of cultural anthropology of literature, publications on the issue of 
shame in culture, memetic and socio-biological aspects of research into culture, as well 
as the model of the history of culture proposed by the Department.

The second part has been devoted mainly to didactic projects (including the his-
tory of student research groups at the Department), as well as to the cooperation of the 
Department with numerous cultural institutions. The reader will find here reflections 
on the problem of teaching Polish culture, educating teachers on culture studies, as 
well as educating students in the field of cultural heritage at undergraduate studies. 
A separate issue is the characteristics of the journal entitled “Laboratorium Kultury” 
[A Laboratory of Culture] that has relatively recently been set up by the academics 
of the Department. The last article in the monograph has been devoted to personality 
basis of scientific culture. The following have been attached to the present monograph: 
a list of graduates, as well as an appendix presenting important historical documents 
for Katowice cultural studies.

The present book offers a cultural study conceptualization of the problems related 
to Polish research. The authors of the monograph assume that in order to understand 
the specificity of any institution, it is necessary to consider its activity in the context of 
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other organizational forms and in the perspective of the longest possible period. There-
fore, it is vital to embed the history, achievements, and the contemporary times of The 
Department of the Theory and History of Culture in the context of local conditioning of 
the humanities, but also, aspectually, to perceive it in the context of the development of 
culture studies in Poland, and principally to embed it in the structures of Polish academic 
system in its organizational, research, and didactic scope. This kind of characteristics 
of the present through the lens of the past allows to recognize and engineer the future.
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1975  
powołanie Zakładu Teorii Kultury  
i Polityki Kulturalnej w Instytucie  
Filologii Polskiej przy Wydziale  
Filologicznym Uniwersytetu Ślą-
skiego 

1977
włączenie Zakładu Teorii Kultury  
i Polityki Kulturalnej w strukturę  
Instytutu Literatury i Kultury Pol- 
skiej, powstałego w wyniku podzia- 
łu Instytutu Filologii Polskiej

1983
zmiana nazwy na: Zakład Wiedzy  
o Kulturze i Życiu Literackim

1991
podział Zakładu Wiedzy o Kulturze 
i Życiu Literackim na: Zakład Teorii  
i Historii Kultury oraz Zakład Kul-
tury Literackiej; włączenie obu jed-
nostek w strukturę nowo powstałego 
Instytutu Nauk o Kulturze, który od 
2012 roku nosi nazwę Instytut Nauk  
o Kulturze i Studiów Interdyscypli-
narnych

Praca zbiorowa Badanie kultury. 
Ludzie, projekty, realizacje należy 
do najciekawszych i najbardziej  
pouczających książek, jakie mi się 
ostatnio zdarzyło przeczytać. Nie 
jest typową księgą jubileuszową, 
choć okazja, która dała asumpt do 
jej stworzenia, może to sugerować.  
Ulokowanie rozważań w szerszych 
teoretycznych i metodologicznych 
kontekstach uważam za szczegól-
nie cenną właściwość tego tomu.  
Pozwala on bowiem nie tylko na  
zapoznanie się z dziejami katowic-
kiego ośrodka kulturoznawczego,  
ale też pobudza refleksję nad dzsiej-
szą kondycją naszej dyscypliny,  
która – mimo kilku dziesiątków lat  
od jej powstania – ciągle szuka odpo-
wiedzi na pytanie o swą tożsamość.

Stefan Bednarek
(fragment recenzji)

Więcej o książce

CENA 30 ZŁ
(+ VAT)
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